

Messe du vendredi 9 décembre 2022

Vendredi de la 2e semaine de l'Avent

→ Bien qu'Israël ait "trahi encore et encore", le Seigneur lui dit (v9) "À cause de mon Nom, je suspends ma colère, pour mon honneur, je patiente avec toi, afin de ne pas t'exterminer"

→ Le chapitre 48 du Livre d'Isaïe (22 versets) s'adresse à ceux "qui prêtent serment par le Nom du Seigneur, qui font mémoire du Dieu d'Israël, mais sans loyauté ni justice" (verset 1)...

Première Lecture (Is 48, 17-19)

Si tu avais prêté attention à mes commandements

Lecture du livre du prophète Isaïe

17 Ainsi parle le Seigneur, ton Rédempteur, Saint d'Israël

→ Mon Dieu me parle...

→ Mais le Seigneur est fidèle : "Ma gloire, je ne la donnerai pas à un autre" (v11)... et surtout " Et maintenant, le Seigneur Dieu, avec son Esprit, m'envoie" (fin du v16) et du coup c'est comme si c'était déjà Jésus qui dit cela et les 3 versets de cette 1^{ère} lecture

→ On a tous besoin d'être enseignés, guidés par Toi !

→ Oui, S, viens dans nos cœurs...

Je suis le Seigneur ton Dieu, je te donne un enseignement utile, je te guide sur le chemin où tu marches.

→ ...Lui qui est 1. Saint, 2. Rédempteur, 3. Seigneur,...

→ ...Tu es Saint, ne voulant que notre Bien => pourquoi hésiter à Te faire confiance ?

→ ...Dieu "Rédempteur", Tu nous "rachètes" de Ton propre Sang pour nous arracher à la mort => comment ne pas être tout ému de gratitude, sans cesse dans Ta louange ?

→ ...Tu es Seigneur, qui nous propose de régner en notre cœur-même... => je veux T'accueillir en mon cœur et T'obéir !

→ ...Bref, Tu ne te contente pas de nous racheter de nos petites et grandes "morts" :

→ ... Tu nous guides pour nous éviter de tomber !

18 Si seulement tu avais prêté attention à mes commandements,

ta paix serait comme un fleuve, ta justice, comme les flots de la mer.

→ Oui, Seigneur, j'ai manqué d'attention à Tes commandements, et ma paix intérieure et ma justice extérieure ont encore bien à progresser !

19 Ta postérité serait comme le sable, comme les grains de sable, ta descendance ; son nom ne serait ni retranché ni effacé devant moi.

→ Mais je T'en supplie, Seigneur : ne retranche ni n'efface jamais devant toi ne nom de mes descendants qui oublieraient Tes commandements et même Ton Nom de Rédempteur, de "Sauveur" !

– Parole du Seigneur.

→ Le chapitre 48 se termine avec une demande forte du Seigneur (v20bc)...

Avec des cris de joie, annoncez, faites-le entendre, propagez-le jusqu'aux extrémités de la terre ! Dites : "Le Seigneur a racheté Son serviteur Jacob."

Psaume Ps 1, 1-2, 3, 4.6

R (cf. Jn 8, 12) / Qui marche à Ta suite, Seigneur, aura la lumière de la vie

1 Heureux est l'homme qui n'entre pas au conseil des méchants, qui ne suit pas le chemin des pécheurs, ne siège pas avec ceux qui ricanent,

→ Comme tous les Livres bibliques, le Psautier n'est-il pas une invitation au bonheur ?

2 mais se plaît dans la loi du Seigneur et murmure sa loi jour et nuit !

→ Tu m'as amené, Seigneur, à Te connaître un peu, par Ta Loi, par Ta bonté et par des merveilles que Tu as voulues et permises...

3 Il est comme un arbre planté près d'un ruisseau, qui donne du fruit en son temps, et jamais son feuillage ne meurt ; tout ce qu'il entreprend réussira.

→ Et à côtoyer beaucoup de personnes très différentes, dont certaines me semblent par leurs actes loin de Ta bonté, de Ta Loi, qui "ricangent" de Toi...

→ ...et beaucoup d'autres qui sans être eux-mêmes vraiment "méchants", "pécheurs" ou "ricaneurs" suivent ceux qui le sont !

4 Tel n'est pas le sort des méchants. Mais ils sont comme la paille balayée par le vent,

→ ...Or je veux être "heureux", voir réussir ce que j'entreprends et ne pas prendre un chemin qui "se perdra"...

→ Oui, Seigneur, je veux "me plaire dans Ta Loi" !

6 Le Seigneur connaît le chemin des justes, mais le chemin des méchants se perdra.

→ Quelle belle introduction au Psautier que ce Psaume 1 !

→ Avec ce dernier verset 6, le Psaume 1 nous est donné ici en entier

→ 2. Tu es Seigneur, Roi à la suite de David mais sur l'univers entier, et malgré cela c'est en mon cœur que Tu veux demeurer pour régner sur moi dans une douce proximité...

→ On l'a vu dès le 1^{er} verset de la 1^{ère} Lecture...

→ 1. Tu es Saint ("Saint des saints ?) ; comme eux tous Tu es modèle à imiter, intercesseur à solliciter, guide à écouter...

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Le Seigneur vient : **allez à Sa rencontre !**
C'est Lui le Prince de la paix.

Alléluia.

→ Merci ô Jésus pour cette si belle invitation que nous donne aujourd'hui la liturgie...

→ 3. Tu es Rédempteur et Tu viens parmi nous comme un petit enfant jusqu'à devenir notre Sauveur...

→ Merci aussi pour ce chant...

→ ...qui élargit et concrétise cette invitation !

→ **Oui, ô Jésus, je veux "aller à Ta rencontre" !**

→ Après le chapitre 10 de l'évangile selon St Mathieu...

Évangile (Mt 11, 16-19)

Ils n'écourent ni Jean ni le Fils de l'homme

→ ...où Jésus envoyait en mission Ses 11 apôtres avec de longues instructions...

QUITTE TA ROBE DE TRISTESSE
Paroles d'après Ba5 - Musique S Delaporte © 2000, Éditions de l'Emmanuel

R. Nous chanterons pour Toi, nous danserons de joie. Tu donnes le salut, à Toi la victoire ! Nous chanterons pour Toi, nous danserons de joie, Qu'exulte notre cœur, devant Toi Seigneur.

1. Quitte ta robe de tristesse, La joie de Dieu est en toi. Mets le diadème de Sa gloire, Dieu te renouvelle.

2. Joue pour le Seigneur sur la harpe, Chante au son des instruments. Car Dieu veut montrer Sa lumière, Partout sur la terre.

3. Le Seigneur Dieu sera ton guide Sa clarté te conduira. Plus de détresse ni de crainte, Un chemin s'ouvrira.

4. Que pour Toi seul vive mon âme, Et qu'exulte mon esprit. Tout ce qui vit chante Ta gloire, Que Ton règne vienne.

→ D'abord c'est dans la louange ...

→ et si possible dans la danse...

→ ...que je me prépare à Le rencontrer

Chant d'entrée et de sortie

→ Laissant Sa joie m'envahir...

→ Le laissant me garder

→ et ceux qui m'inquiètent...

→ ...et ôter ma tristesse !

→ Pour qu'Il me guide et m'ouvre un chemin pour moi...

→ ...tout en Le louant ...

→ ...je m'offre à Lui.

→ Ne parle-t-il pas des scribes et des pharisiens ? N'étaient-ils pas les "influenceurs" de l'époque ?

→ Or là que font-ils ? Eh bien, ils "ricanent", et en se moquant des envoyés les plus chers du Dieu d'Israël et de toute la terre !

→ Le psaume 1 nous explique bien ce qui se passe : ils "ricanent", en accueillant dans la dérision les envoyés du Seigneur au lieu de "se plaire" dans Sa Loi !

→ **Aide-moi, ô Jésus, à ne pas chercher à partager aux autres mes doutes...**

→ ...mais à ne les confier qu'à Toi...

→ Revenons au contexte de ce texte : le chapitre 11 de l'évangile selon St Mathieu

→ ...et juste à 1 ou 2 que Tu me diras !

→ Donc, après avoir expliqué à Ses disciples la grandeur de Jean-Baptiste, et donné à Ses disciples des clés pour comprendre la "génération" qui les entoure ...

→ Jésus se met "à faire des reproches aux villes où avaient eu lieu la plupart de Ses miracles" (versets 20-24)

→ Rencontrant alors des envoyés de Jean-Baptiste, Il leur résume Sa mission avec les mots précis des prophètes qui L'ont annoncé...

→ ...au chapitre 11 Il part seul "pour enseigner et proclamer la Parole dans les villes du pays"

→ ...puis après avoir expliqué à Ses disciples la grandeur de Jean-Baptiste...

En ce temps-là, Jésus déclarait aux foules :

→ ...Jésus donne à Ses disciples des clés pour comprendre la "génération" qui les entoure.

→ Pour mieux saisir ce que veut dire Jésus, allons au verset 18

¹⁶« À qui vais-je comparer cette génération ? Elle ressemble à des gamins assis sur les places, qui en interpellent d'autres en disant :

¹⁷"Nous vous avons joué de la flûte, et vous n'avez pas dansé. Nous avons chanté des lamentations, et vous ne vous êtes pas frappé la poitrine."

¹⁸Jean est venu, en effet ; il ne mange pas, il ne boit pas, et l'on dit : "C'est un possédé !"

¹⁹Le Fils de l'homme est venu ; Il mange et Il boit, et l'on dit : "Voilà un glouton et un ivrogne, un ami des publicains et des pécheurs."

Mais la sagesse de Dieu a été reconnue juste à travers ce qu'elle fait. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Eh bien, ils se comportent comme des gamins qui voudraient en entraîner d'autres dans leur jeu de tantôt rire, tantôt pleurer de ces 2 envoyés...

→ ...en ne voulant surtout pas les écouter !!

→ Allons maintenant au verset 17 :

→ Ces scribes et pharisiens qui auraient dû être au sein de leur peuple les plus "adultes" dans la foi au Dieu d'Israël...

→ ...et conclut ce chapitre avec les v 28-30 "Venez à moi" soulignant que Son fardeau à Lui – contrairement à celui des ricanesurs, est "léger" !

→ Puis (v 26) Jésus dans Sa louange au Père souligne qu'Il Lui a tout remis, Lui le "Fils"

→ Puis (v 25) Jésus loue le Père qui révèle aux "tout-petits" ce qui reste "caché" aux "sages" et aux "savants"

Homélie de la messe de 11h30 à Massabielle (95390 Saint Prix)
Père François-Joseph Himbert, prêtre associé à la "maison du couple"

Frères et sœurs, j'ai une difficulté quand pour vous parler de l'évangile de ce matin, même si j'ai voulu me préparer en consultant les commentaires que j'ai avec moi. Alors je vous dis bien simplement ceci : **Ce qui est important dans l'action qu'on mène, c'est le cœur avec lequel on habille cette action.**

« A qui vais-je comparer cette génération ? » Qu'on éprouve de la joie ou de la tristesse, est-on jamais content ? Je pourrais vous parler de mon ministère auprès de gens qui viennent à moi parfois loin de la pratique et de la foi, et pour qui il est difficile de croire qu'ils sont dans la recherche du Seigneur. **Mais il y a des événements dans la vie où on dit ; je n'ai pas mérité cela, ce n'est pas juste que cela m'arrive à moi, qui dans ma vie ai toujours fait ce qui est juste.** Et c'est le soupir de l'homme [ou de la femme], qui ne sait pas accueillir ce qui lui arrive, et de nous tous quand nous sommes sur le chemin et pas encore à l'accomplissement de notre vie.

Or le Seigneur est abasourdi par nos cœurs ingrats, tellement Il nous entend nous plaindre... nous allons même jusqu'à Le rendre responsable de tout ce qui nous incommode ! « Mais la sagesse de Dieu a été reconnue juste à travers ce qu'elle fait », nous dit la fin de l'évangile d'aujourd'hui.

Ne suffit-il pas pour s'en convaincre de contempler le mystère de Noël ? **Mais avec nos lamentations [devant le Seigneur ou loin de Lui], ne sommes-nous pas en train de chercher simplement à dissimuler l'absence de réponses que nous avons trouvée à nos questions ?**

Dieu vient à la rencontre de l'homme. Mais l'homme qui se croit « moderne » se cache devant Dieu ! **Et il ne s'intéresse même plus à Ses offres d'amour, il ne sait pas Lui rendre grâce.** Certains ont peur (c'est le cas d'Hérode), mais beaucoup d'autres sont simplement dérangés par Sa présence parce qu'Il suscite la réflexion sur le sens de la vie. **Ne ressemblons pas à l'homme qui part bouder, ou qui fuit Dieu comme la peste ! "Il est venu chez les Siens mais ils ne L'ont pas reçu", nous dit le Prologue de l'évangile selon St Jean...**

Pourquoi cela ? **Manque d'humilité de l'homme moderne qui veut rester seul maître à bord et refuse tout règne de Dieu sur sa vie ?** Jean-Baptiste nous dit ce qu'il doit faire - et que nous devons faire aussi - face à Jésus qui vient : **diminuer lui pour que Lui, Jésus, grandisse !**

Quand nous nous cachons en donnant de faux prétextes, **ne faisons-nous pas injure à Dieu ?** Depuis tant de siècles l'histoire d'Adam et Eve se répète, mais Jésus vient dans la pauvreté extrême de Bethléem et le froid intense de l'hiver sans nous faire un seul reproche !

Alors, **allons-nous de notre côté faire un seul reproche à cet enfant Dieu ?** Le signe que Dieu a choisi de Sa présence parmi les hommes, c'est un tout petit enfant, alors, apprenons à vivre comme Lui l'humilité ! **A notre époque c'est surtout l'humilité qui manque à l'homme car il veut recréer le monde selon ses idées, et le salut ne fait pas partie de ses idées !** Or le salut, seul Dieu seul nous y mène, et Il ne peut le faire que si nous savons avec Lui accueillir les événements que nous vivons.

Rendons grâce à Dieu qui se fait l'un de nous pour nous aider à avancer vers le chemin de notre salut, Amen.



Massabielle, l'entrée dans la cour

Méditation dans La Croix de la Première Lecture

Père Nicolas Tarralle (augustin de l'Assomption)

Notre chemin de l'Avent est balisé par le livre d'Isaïe, dont faisons une lecture suivie des prophéties jusqu'au 16 décembre. De la part du Seigneur, Isaïe nous « livre un enseignement utile » et nous « guide sur le chemin ». Il ouvre l'horizon du rejeton de la racine de Jessé, il annonce une Jérusalem réconciliée qui attire les nations, et il trace la route qui y mène.

En creux, on peut lire une situation de méconduite, de guerre, d'injustice. Sinon, Isaïe n'inviterait pas à prêter attention à ces commandements, il ne proposerait pas l'alternative d'une paix « comme un fleuve » et d'une justice « comme les flots de la mer ». Le Seigneur Dieu se désole de l'infécondité de Son peuple, qui l'entraîne dans l'insignifiance et l'oubli. Si seulement il était fidèle, « son nom ne serait ni retranché ni effacé devant moi » dit-il par la bouche du prophète. Il espère au contraire que la promesse faite à Abraham d'une « postérité comme le sable, comme les grains de sable » puisse advenir.

Le temps de l'Avent ne vient pas effacer d'un coup nos méconduites, nos injustices et nos guerres. Mais il nous rappelle avec insistance qu'un autre horizon nous attend, dans une proximité avec le Seigneur qui féconde et renouvelle nos existences : « Ainsi parle le Seigneur, ton rédempteur, Saint d'Israël ». Dieu nous guide jusqu'à Lui par Sa Parole. Il vient, Il parle, Il nous sauve. Écoutons.

Commentaire Prions en Eglise du Psaume

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne (extrait)

« Heureux » : ce mot ouvre grande la porte des psaumes. (...) Et si nous consentions à la grâce, au don que Dieu nous fait quotidiennement de Sa vie, de Son amour comme source de bonheur éternel ?

Commentaire Prions en Eglise de la 1^{ère} Lecture et de l'évangile

Roselyne Dupont-Roc, bibliste (extrait)

Le vocabulaire hébreu de la Loi désigne l'orientation de la vie de chacun, menée dans le respect des autres, du monde et de Dieu. « Si seulement » l'humanité savait se mettre en marche sur ce chemin de bonheur que Dieu lui a ouvert ! Jésus, de la même façon, se désolera de l'incapacité de ceux qui l'entourent à suivre la voie simple de la sagesse.

Méditation Prier au Quotidien de l'évangile

Frère Jean Lévêque, carme de la province de Paris

Dans cette génération, conclut Jésus, le plan de Dieu rencontrera toujours la même obstination, le même refus a priori. Cependant (...) la sagesse de Dieu sera reconnue juste, admirable, par tous ceux qui accepteront que Dieu soit libre de Ses voies, de Ses choix, de Ses dons. Il y aura toujours sur terre des esprits et des cœurs ouverts à la nouveauté, qui sauront reconnaître en Jésus la sagesse du Père venue comme chez elle parmi les humains. (...)



Massabielle, la terrasse sud



Massabielle, l'oratoire avec l'autel du père Caffarel